

# Retour sur les Assises européennes de la transition énergétique 2020

Mis à jour le 13 février 2020

Les Assises de l'énergie se sont tenues à Bordeaux les 28, 29 et 30 janvier avec pour fil conducteur : "**Ensemble, cultivons le pouvoir d'agir !**". A l'heure des marches pour le climat, du mouvement #YouthForClimate et d'une prise en considération accrue des enjeux écologiques par les politiques publiques, cette 21<sup>e</sup> édition se voulait une véritable caisse de résonance des innovations portées par les différents acteurs de la société et de leur potentiel d'action.

## Temps fort annuel des acteurs engagés dans la transition énergétique

Lancées en 1999 par la Communauté urbaine de Dunkerque, en partenariat avec l'ADEME, puis co-organisées par Bordeaux Métropole et le Grand Genève, les Assises Européennes de la Transition Énergétique se sont progressivement imposées comme le rendez-vous annuel des acteurs territoriaux européens engagés dans la transition énergétique. Voulu dès leur création comme un **laboratoire d'idées** et un **concentré d'expériences**, les Assises sont aujourd'hui un creuset d'**inspiration** pour tout territoire engagé dans une démarche de transition énergétique.

Organisées dans la continuité des temps forts gouvernementaux – et notamment des sommets de l'ONU sur le Climat (COP), les Assises sont l'occasion pour les collectivités et acteurs locaux, ainsi que leurs partenaires, de **s'approprier de manière collective les nouveaux enjeux nationaux et internationaux**, et surtout de partager des expériences réussies et des solutions concrètes pour mettre en œuvre la transition énergétique sur les territoires. Chaque année, l'événement réunit pendant 3 jours, près de 3000 congressistes autour d'un programme de plus de 100 événements – plénières, ateliers, visites de sites, village de la transition énergétique ou encore carrefour des métiers de la transition énergétique.

**Nous sommes désolés**, un problème technique nous empêche de vous afficher le tweet. Vous pouvez tenter de l'afficher directement en cliquant sur <https://twitter.com/cerdd/status/1222100292625367040?s=20>

## Des Hauts-de-France aux Assises

Les acteurs des Hauts-de-France étaient présents avec notamment :

- l'atelier « Développement de la filière lin et réseau de chaleur » avec la **Communauté de Communes des Hauts-de-Flandre**
- l'atelier « Adapter les centres urbains au changement climatique : gérer les épisodes caniculaires en transversalité » avec la **Ville de Lille**
- l'atelier « Les clusters, moteurs des transitions énergétiques territoriales » avec **Amiens Cluster Energie**, Pôle DERBI, CAP Construction et **Amiens Métropole**
- l'atelier « La santé catalyseur de la transition dans le PLUi Habitat Déplacements » avec la Communauté Urbaine de Dunkerque (**CUD**) et l'Agence d'urbanisme et de développement de la région Flandre-Dunkerque (**AGUR**)
- l'atelier « Sous le soleil lillois – la ville productrice d'EnR » avec la Ville de Lille

- l'atelier « La 4G, aussi disponible pour les réseaux de chaleur ! » avec Energy Cities, Cap Construction, le Cerema et la **Ville de Boulogne-sur-Mer**
- l'atelier « Réduire les inégalités sociales, environnementales et territoriales de santé » avec la Métropole Européenne de Lille (**MEL**) et le programme SIGLES
- l'atelier « Le portail Internet France Ville Durable : une plateforme collaborative et ouverte à tous pour présenter ou s'informer sur les projets innovants de la TEE et de la ville durable » avec l'Institut pour la ville durable, le Cerema, Orange Business Services et l'**AGUR**
- l'atelier « Comment surmonter l'obstacle du financement pour des rénovations énergétiques performantes ? » avec le PUCA, l'ARTEE, le Conseil régional de Centre-Val de Loire, Bordeaux Métropole Energies et le **Service Public de l'Efficacité Énergétique (SPEE) de la Région Hauts-de-France**
- l'atelier « L'exemple n'est pas le meilleur moyen de convaincre, c'est le seul ! Trois collectivités Cit'ergie vous guident sur le chemin de la transition énergétique » avec la **CUD**, la Communauté de Communes des Crêtes Préardennaises, la Ville de Grenoble et l'Ademe
- l'atelier « Hydrogène : Dunkerque accueille le premier démonstrateur power-to-gas en France (projet GRHYD) » avec la **CUD**, Engie Lab CRIGEN et TVES
- l'atelier « La concertation préalable d'un projet énergétique innovant » avec le **Pôlenergie Hauts-de-France**, H2V, la Mairie de Loon-Plage et Caux Seine Agglo
- l'atelier « Mobilité décarbonée : expériences de réseaux de transports urbains » avec **Amiens Métropole**, le Syndicat Mixte des Transports Artois-Gohelle et Nantes Métropole
- la présentation du livre « Pour une écologie numérique » d'Eric Vidalenc
- l'intervention en plénière « Chaleur renouvelable : ça chauffe pour les territoires » de la Fédération départementale de l'énergie de la Somme (**FDE 80**)
- l'intervention en plénière « Nos engagements, nos actes » du Président de la **CUD**

On notera par ailleurs dans [le riche programme](#) les interventions de jeunes engagé.e.s lors de la plénière « Générations climat », mais aussi celles d'institutions nouvelles à travers le Rapporteur général du Comité de Gouvernance de la [Convention citoyenne pour le climat](#) pour la plénière « COP 21 : du global au local » et la Présidente du [Haut Conseil pour le Climat](#) au cours de la plénière « Planifier l'énergie autrement ».

## Un record pour les labels Cit'ergie

Les Assises de l'énergie sont également l'opportunité de remettre **les labels Cit'ergie** aux collectivités particulièrement engagées en matière de « Climat-Air-Energie ». Lancé en 2008, le dispositif Cit'ergie vise

effectivement à renforcer l'ambition politique sur ces sujets au travers d'une démarche d'amélioration continue. A Bordeaux, Arnaud Leroy, Président de l'ADEME et Helmut Strasser, Président de l'Association European Energy Award (EEA) ont introduit la cérémonie de remise des **53 labels** CAP Cit'ergie, Cit'ergie et Cit'ergie Gold pour **59 collectivités**. [Un record !](#)

**La ville de Tourcoing** (59) compte parmi les 34 collectivités ayant accédé au label CAP Cit'ergie ! Elle rejoint les rangs des collectivités de la région labellisées l'année dernière : la Ville et la Métropole de Lille, la ville et la communauté d'agglomération d'Amiens et la ville de Dunkerque. Cette année, prenant la suite de Besançon et de la Communauté Urbaine de Dunkerque, c'est la ville de Grenoble qui a reçu la plus haute distinction : le label Cit'ergie Gold. Et Arnaud Leroy de conclure : « **Plus d'un tiers de la population française est engagée dans la démarche Cit'ergie, 207 collectivités dont 122 labellisées. Ce sont de bons résultats mais surtout des résultats en progression importante : +60% de labellisés cette année !** »

**En savoir plus :**

>> [Explorez les Assises Européennes de la Transition Energétique](#)

>> [Retrouvez bientôt les plénières en vidéo sur la chaîne des Assises](#)

>> [Découvrez le dispositif Cit'ergie](#)

Rédaction : Joséphine Raynauld, Cerdd

## Découvrez d'autres contenus similaires

- [Retour sur les Assises européennes de la t...](#)
- [Retour sur les Assises européennes de la t...](#)
- [Retour sur les Assises européennes de la t...](#)
- [Contribuez au programme des Assises Europé...](#)
- Du 10 au 12.09.2024

### [Assises européennes de la transition énergétique 2024 - Dunkerque](#)

- [Assises de la transition agro-écologique e...](#)
- Du 2 au 03.12.2024

### [Assises de la transition agroécologique et de l'alimentation durable - Montpellier](#)

- [Déclaration des Assises territoriales...](#)

[Enregistrer](#)

- [Mooc « Mon village, ma ville en transition...](#)

- Du 12 au 13.09.2022

[Assises territoriales de la transition agro-écologique et de l'alimentation durable 2022 - Nantes](#)

- [Elu.e.s et Territoires en Transitions Econ...](#)

- [Retour sur l'atelier "villes pairs et...](#)

[Enregistrer](#)

**Abonnez-vous !Recevez le meilleur de l'information régionale DD & Climat**

[S'inscrire](#)